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Aos onze dias do mês de dezembro de dois mil e dezessete, às 8 (oito) horas e 30 1 

(trinta) minutos, na sala 3101 (três mil cento e um), reuniram-se em sessão 2 

extraordinária, os membros da Comissão de Ensino do Campus de Bagé, da 3 

Universidade Federal do Pampa – UNIPAMPA, para dar início à centésima trigésima 4 

terceira reunião da referida Comissão. Participantes: Elenilson Freitas Alves 5 

(Coordenador Acadêmico); Rodolfo Rodrigues, Adriano de Souza, Anderson Luis Jeske 6 

Bihain, Elisabete de Avila da Silva, Luana Zambiazzi dos Santos, Isaphi Marlene Jardim 7 

Alvarez (coordenadores de Curso); Márcia Maria Lucchese, Sandro da Silva Camargo 8 

(coordenadores de mestrado); Fernando Luis Dias (coordenador de Especialização); 9 

Leandro Blass (representante da Comissão de Pesquisa); Leonardo Bidese de Pinho 10 

(representante docente). O professor Elenilson Freitas Alves deu início à reunião aonde 11 

foram tratados os seguintes temas: 1 Inclusões e exclusões – 1.1 Exclusão do item 12 

nº 4 – Aprovado por unanimidade. 2 Oferta 2018/1 – O professor Elenilson apresentou 13 

a Oferta 2018/1 e relatou que trocou os docentes da disciplina de Cálculo I colocando a 14 

professora Francieli Vaz na turma do curso de Engenharia de Energia e a professora 15 

Margarida Negão na turma do curso de Engenharia Química, atendendo a solicitação do 16 

professor Martin Paz e após ampla discussão na reunião nº 132. O professor Anderson 17 

Bihain ressaltou que essa alteração proposta pela coordenação acadêmica não foi em 18 

comum acordo com a coordenação da matemática. Também, manifestou-se 19 

descontente com as alterações, pois acredita que os argumentos usados para fazer as 20 

alterações não são sólidos. Após explanações, a Oferta 2018/1 foi aprovada, por 21 

maioria dos votos, sendo três abstenções, ficando aberta para inserção dos docentes 22 

nas disciplinas e componentes profissionalizantes.  3 Componentes ofertados no 23 

período letivo especial – O professor Elenilson apresentou as componentes a serem 24 

ofertados no período letivo especial. A professora Ana Paula Manera mostrou-se 25 

preocupada em como será conciliado a oferta em período especial com o horário 26 

reduzido de trabalho adotado pela universidade nesse período de férias. O professor 27 

Leonardo Pinho questionou a efetividade da oferta em período especial já que não é 28 

feito um estudo sobre componentes que teriam maior demanda de alunos. O professor 29 

Anderson Bihain salientou que o curso de matemática apresentou na reunião nº. 132 30 

dados que foram levantados na comissão de curso do curso de Matemática mostrando 31 

que não existia a necessidade da oferta das componentes da área no período letivo 32 

especial. O professor Leandro Blass salientou o caso particular da Engenharia de 33 



 

Produção, relatado na ultima reunião pelo professor Marcelo Guterrez, que, apesar de 34 

ter demanda de alunos e professores substitutos sem férias, optou por não realizar 35 

oferta, decisão que não foi contestada pelo coordenador acadêmico, com isso, pediu 36 

uma melhor analise sobre a decisão de ofertar Cálculo II e Cálculo III no período 37 

especial. Após explanações, foram votados dois encaminhamentos. Primeiro foi 38 

aprovado por maioria dos votos, três abstenções, o Encaminhamento 1: Aprovação de 39 

ofertar, após analise da coordenação, somente uma das componentes da matemática, 40 

ou cálculo II, ou cálculo III. Em seguida, foi aprovado, por maioria dos votos, uma 41 

abstenção, o Encaminhamento 2: Aprovação de oferta das demais componentes: Lab. 42 

de Física V, Introdução à Eletrônica, Tópicos de Inglês II, Estágio Supervisionado, 43 

Fenômenos de Transporte III, Estágio Supervisionado-EE, Estágio Supervisionado-EA, 44 

Eletricidade Aplicada. O professor Anderson Bihain manifestou desacordo com a 45 

decisão do coordenador acadêmico, pois acredita que foi prestado tratamento 46 

diferenciado para com as decisões das comissões de curso da matemática e da 47 

engenharia da produção. 4 Pedido de licença para tratar de interesses particulares 48 

– Docente da Música – Retirado de pauta. 5. Projetos e Relatórios de Ensino: 5.1 49 

Projeto – Foi aprovado por maioria dos votos, uma abstenção, o projeto Curso de 50 

simulação no ATP, proponente: Gustavo Marchesan. 5.2 Relatórios de ensino – 5.2.1 51 

Participação docente e discente do campus Bagé na Feira de Ciências e 52 

Matemática da Metade Sul - Pedro Dorneles – sem sugestões; 5.2.2 PROGRAMA 53 

INSTITUCIONAL DE BOLSA DE INICIAÇÃO À DOCENCIA - (Pedro Dorneles) - sem 54 

sugestões; 5.2.3 Relatório - Pibid Letras Português – edital 2009 - (Fabiana 55 

Giovani) - sem sugestões; 5.2.4 Relatório - Rodas de conversa Bakhtinianas - 56 

(Fabiana Giovani) - sem sugestões. Em votação, todos os relatórios apresentados 57 

foram aprovados por maioria dos votos, sendo uma abstenção. 6 Descredenciamento 58 

Docente PMPEL – Daniel Nedel – Foi apresentada a documentação referente ao 59 

processo de descredenciamento docente, em seguida, foi aprovado por maioria dos 60 

votos, sendo uma abstenção, o descredenciamento docente do professor Daniel Luiz 61 

Nedel do Programa de Mestrado Profissional em Ensino de Ciência. 7 Relatório de 62 

Afastamento: 7.1 Fabiana Giovani – Foram apresentados os documentos referentes 63 

ao relatório de afastamento da professora Fabiana Giovani, em seguida, foi observado o 64 

fato de constar uma publicação em setembro de 2016, período provavelmente anterior 65 

ao afastamento; 7.2 Márcia Firme - período do afastamento - Foram apresentados os 66 

documentos referentes ao relatório de afastamento da professora Márcia Firme, em 67 

seguida foi observado o fato de não constar na documentação o período do 68 

afastamento; 7.3 Lisiane Bitencourt - Foram apresentados os documentos referentes 69 

ao relatório de afastamento da servidora Lisiane Bitencourt. Em seguida, por maioria 70 



 

dos votos, sendo uma abstenção, foram aprovados os três relatórios. 8 Alteração PPC 71 

Lic. em Música – A professora Luana Zambiazzi apresentou as seguintes propostas de 72 

alteração ao Projeto Pedagógico do Curso de Música – Licenciatura: 1) substituição das 73 

menções, em todas as suas ocorrências, à lei 11769/2018, pela lei 13.278, de 2 de maio 74 

de 2016, referente ao ensino da Arte; 2) alteração do regulamento de concessão de 75 

láurea acadêmica. As mudanças relacionam-se à proposta de garantir que a láurea 76 

tenha as características que propõe a Resolução 29. Em seguida, com a maioria dos 77 

votos, sendo uma abstenção, foram aprovadas as alterações apresentadas ao PPC do 78 

curso de Licenciatura em Música. 9 Calendário dos campus 2018 – Semana 79 

Acadêmica – O professor Elenilson apresentou o calendário do campus baseado no 80 

calendário da Unipampa, sugeriu duas datas para a semana acadêmica, a primeira 14 à 81 

16/05 a segunda de 4 à 6/06 ou outro período de quarta-feira a sábado. Em votação, 82 

por maioria dos votos, sendo uma abstenção, foi aprovado o calendário com a Semana 83 

Acadêmica nos dias 14 à 16 de maio. Resultado Eleições Mestrado Acadêmico em 84 

Ensino (Sonia Junqueira). 10 Resultado Eleições Mestrado Acadêmico em Ensino 85 

(Sonia Junqueira) - O professor Elenilson apresentou o memorando 960/2017/Bagé 86 

com o resultado das eleições dos membros da Comissão Coordenadora do Mestrado 87 

Acadêmico em Ensino, conforme Art. 10º do Regimento do Programa de Pós-88 

Graduação em Ensino (MAE) – UNIPAMPA, ESTANDO ELEITOS: Sonia Maria da Silva 89 

Junqueira – Coordenadora, Renata Hernandez Lindemann – Coordenadora substituta, 90 

Pedro Fernando Teixeira Dorneles – representante docente, Elenara Maria Billing Mello 91 

– suplente de representante docente; Uhil Robson do Nascimento Antunes – 92 

representante TAE, Giovani Andreoli – suplente representante TAE; Ricardo Costa 93 

Brião – representante discente, Vanessa Sheeren – suplente representante discente. 94 

Em votação, o resultado das eleições do Mestrado Acadêmico em Ensino foi aprovado 95 

por maioria dos votos, uma abstenção. 11 Co-orientações de docentes da EA em 96 

Pós-Graduação em outras instituições (Ana Paula Manera)- A coordenação do curso 97 

de Engenharia de Alimentos apresentou coorientações realizadas por docentes do 98 

curso em outras Instituições: Fernanda Germano Alves Gautério em projeto do 99 

Mestrado Profissional de Ciência e Tecnologia de Alimentos - UFPel e Valéria Terra 100 

Crexi em projeto do Mestrado em Engenharia e Ciência de Alimentos – FURG. Em 101 

votação favorável, sendo duas abstenções, as coorientações de docentes da 102 

Engenharia de alimentos foram aprovadas mediante consulta para verificação se a 103 

atividade citada interfere na carga horária de 40 horas do docente. 12 Acesso de 104 

discentes aos laboratórios no final de semana (Leonardo Pinho) – O professor 105 

Leonardo Pinho relatou uma situação em que encontrou um aluno no laboratório de 106 

informática no sábado, sendo que neste dia não é autorizado o uso deste local por não 107 



 

haver técnico responsável pelo laboratório. Em seguida, foi votado o encaminhamento: 108 

A Comissão de Ensino verifique junto aos cursos a necessidade de funcionamento do 109 

laboratório de informática nos três turnos e pelo menos pela manhã no sábado. 110 

Aprovado por unanimidade. 13 Modificações no PPC da Eng. Química - O professor 111 

Rodolfo apresentou as alterações no PPC e falou das razões que levaram a tais 112 

modificações. Em seguida, foi votado o encaminhamento: Levar este com as prováveis 113 

alterações que o curso pretende no PPC para discussão no fórum das engenharias 114 

antes de retornar para CEB. 14 Coordenação da Pós-graduação em Ensino de 115 

Línguas 2017-2019 – Foi apresentado o memorando 975/2017/Bagé que dá ciência da 116 

nova coordenação do Programa de Pós-Graduação em Ensino de Línguas, que a partir 117 

do dia 19 de dezembro passa a ser exercida pela Professora Valesca Brasil Irala, sendo 118 

sua substituta a professora Taíse Simioni. 15 Reclame de discentes da EE – Atuação 119 

docente - A discente Bruna Silveira fez um relato sobre a atuação do docente da 120 

disciplina de Sistemas de Controle, professor Fabio Tomm, do curso de Engenharia de 121 

Energia que se recusa a repor aulas que não foram ministradas no início do semestre 122 

por falta de professor e também falou de sua postura intimidadora junto aos alunos da 123 

disciplina. Foi sugerido o acompanhamento de um pedagogo nas aulas do docente. 16 124 

Informes: 16.1 Coordenação Acadêmica – Não houve informes da coordenação 125 

acadêmica; 16.2 NUDE – Alice Alves fez um relato de um projeto do NUDE com objetivo 126 

de trazer alunos do ensino médio para visitar a universidade durante um dia em que os 127 

cursos apresentarão suas atividades, solicitou a colaboração de todos e convidou para 128 

participarem de uma reunião que ainda será marcada; 16.3 Comissão Superior de 129 

Ensino – O professor Sandro Camargo fez um relato da reunião da Comissão Superior 130 

de Ensino e ressaltou que está havendo uma revisão da norma de estágio e da norma 131 

de graduação. Nada mais havendo a tratar, às doze horas foi encerrada a Reunião e 132 

redigida a presente Ata, assinada pelo Elenilson Freitas Alves, Coordenador da 133 

Comissão de Ensino do Campus Bagé, e por mim, Uhil Robson do Nascimento 134 

Antunes, secretário da Comissão de Ensino do Campus Bagé. As declarações desta 135 

Reunião estão gravadas e disponíveis para consulta. 136 

 
 

               
        Elenilson Freitas Alves                                     Uhil Robson do Nascimento Antunes 
Coordenador da Comissão de Ensino do Campus Bagé                                                       Secretário 
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